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地处燕山腹地，河钢集团承德钒钛
新材料有限公司以燕山牌含钒优特钢闻
名于世。

“想不想知道，炼钢产出的钒渣去哪
了？”12 月 7 日，从承德钒钛钢铁厂区出
来，该公司钒钛专业技术专家冯国晟略显
神秘地对记者说，“走，去后山看看我们
的‘新宝藏’。”

冯国晟说的“后山”不是山，是承德
钒钛往北的一块高地。在这里，块状的钒
渣经过破碎、配料、焙烧、过滤、包装等
工序，变成了一罐罐粉末状高纯钒材料。

钒被誉为合金中的“维生素”，应用
广泛。普通钢铁产品每吨售价三四千
元，而从钒渣中提取出来的高纯钒材料
每吨均价高达 10 万元。通过延伸产业
链，竞逐新赛道，加快形成新质生产
力，承德钒钛自主研发的高纯钒材料被
评为国家制造业单项冠军产品，打开了
高质量发展的新天地。

十年磨一剑，只为1个百分点
的进步

在“后山”里，一座崭新的白色现代

化厂房迎风挺立，其一侧竖起了绿化围
栏，各类工程车来回穿梭，工人们正在施
工作业。

“白色厂房是我们新建成的高纯钒生
产线，旁边正在建的是含钒电解液、钒
铝合金生产线。”冯国晟说，随着“新
丁”加入，承德钒钛的“钒家族”将愈
加庞大。

走进厂房，机器轰鸣，在智能化运
作的新产线中，包装好的高纯钒材料不
断产出。

“它的学名叫五氧化二钒，别看外表

不起眼，用处大着呢。”冯国晟打开一个
罐子，指着亮黄色的粉末说，“将其添加
在合金中，可显著提升合金的耐磨性和韧
性，广泛应用于航空航天、绿电储能等新
兴领域。”

钒是重要的战略资源。我国钒钛磁
铁矿资源主要分布于河北承德和四川攀
枝花。

承德钒钛始建于 1954 年，产出了中
国第一炉钒钛磁铁矿冶炼的铁水，建成
了世界首条亚熔盐法高效提钒清洁生产
线，是中国钒钛磁铁矿高炉冶炼技术的
发祥地。

长期以来，承德钒钛的钒应用以钢铁
工业为主。能不能跳出钢铁，撬动更广阔
的市场新空间？

早在 2013 年，承德钒钛就开始了高
纯钒材料在新兴产业的研究。

“钒材料用于钢铁冶炼只需 98%纯
度，而用于航空航天等领域则需 99%纯
度。别看只差1个百分点，却是咫尺天涯
的距离。”该公司钒钛材料研发部副部长
祁健说。

祁健回忆，当时国内没有经验可以
借鉴，他们从零开始进行摸索。没有现
成设备，自己改造；没有成熟路线，自
己琢磨。

经 过 技 术 攻 关 和 中 试 生 产 ， 直 到
2015 年底，他们才完成了第一份样品，
兴冲冲地拿到产线上进行测评。

结果却不尽如人意。他们马上组织技
术人员调整配料和温度，（下转第二版）

“新质生产力”，一个令人耳目一新

的词汇。

“积极培育新能源、新材料、先进制造、

电子信息等战略性新兴产业，积极培育未

来产业，加快形成新质生产力，增强发展新

动能”——今年 9 月，习近平总书记在

黑龙江首次提出这一重要概念，引发海

内外高度关注。

当前，河北正以科技创新为动力，全

力支持国有企业、民营企业加大研发投入

力度，加快形成新质生产力，开辟发展新

领域新赛道，塑造发展新动能新优势。即

日起，本报推出“加快形成新质生产力一

线探访”系列报道，敬请关注。

——编 者

河北日报讯（记者郭东）从雄安新区管
委会12月7日举行的白洋淀生态环境治理与
保护新闻发布会上获悉，通过实施一批治理
重点工程项目、完善创新体制机制等一系列
治本之策，白洋淀生态环境和淀区水质实现
了历史性跨越，发生了根本性变化，淀区水
质从 2017 年的劣Ⅴ类提升并连续三年稳定
保持在Ⅲ类，白洋淀再现“荷塘苇海、候鸟
天堂”胜景，一幅“城淀相依、共生共融”
画卷正徐徐铺展。

通过综合系统性治理保护，白洋淀生物
多样性显著提升。截至目前，新区野生鸟类
达到269种，较新区设立前增加了63种，其
中国家一级保护鸟类12种，国家二级保护鸟
类47种，特别是国家一级保护动物、全球极
危物种青头潜鸭已经在白洋淀安家落户、繁
衍生息。野生鱼类恢复至46种，较新区设立
前增加了 19 种，指示物种中华鳑鲏全淀分
布，鱼类生物多样性已达到高级别水平。

实施 4 大类重大生态类项目，使白洋淀
水“活起来”“动起来”。新区以“尊重自然、顺
应自然、保护自然”为原则，以打造“淀泊风
光、华北水乡”为目标，（下转第二版）

再现“荷塘苇海、候鸟天堂”胜景

近三年白洋淀水质稳定保持在Ⅲ类

河北日报讯（记者白增安）“邯钢是
国内首家应用脱硫脱硝脱二噁英工艺

（CSCR） 完成烧结机烟气治理的企业，
这项工艺采用逆流法，使烟气和活性焦充
分接触，可实现二氧化硫几乎零排放。”
日前，河钢邯钢邯宝炼铁厂360平方米烧
结机脱硫脱硝主控室内，副厂长高瑞芳指
着电脑屏幕上实时呈现的二氧化硫、氮氧
化物等污染物排放数据介绍。

建成国内首个跨度达146米的全封闭
式机械化原料场和总长 20 公里的管带机

输送系统；建设 48 座万吨储煤罐，实现
全流程超低排放；现代化环境监测装置
24 小时精准监控超低排放生产……邯钢
邯宝炼铁厂打造绿色生产综合体系，形成
闭环清洁生产管理模式，去年 12 月，获
评环保绩效A级企业。

邯郸产业结构偏重，据测算，全市钢
铁企业全面环保绩效创A后，污染物排放
量可减少30%以上。去年以来，该市全面
推进钢铁等重点行业环保绩效创A，截至
去年底，已有新兴铸管、龙凤山铸业、

邯宝钢铁、金鼎重工、新峰水泥5家企业
成功创 A。今年，该市计划完成 9家钢铁
企业和3家焦化企业创A任务，2025年底
实现 42 家钢铁、焦化、水泥、火电等行
业企业环保绩效创A。

该市成立工作专班，按照一个行业一
个创A标准、一套技术指南、一套政策支
持体系、一张创A时间表、一个企业一个
具体实施方案的“五个一”要求，指导企
业编制完成一企一策创A方案。坚持多排
多限、少排少限、不排不限，对重点行业

企业实行环保绩效管理，根据不同等级执
行差异化减排政策，让环境治理投入多、
治理效果好的企业少受限甚至不受限。

出台激励政策，激发企业创 A 积极
性。制定支持创 A 企业绿色信贷优惠政
策，简化信贷审批流程，给予贷款利率优
惠，降低企业融资成本。落实激励性绩效
分级、大气治理资金保障等支持政策，全
力帮扶创A企业争取优惠政策。市生态环
境与发改、工信、税务等部门加强信息共
享，定期沟通会商，（下转第二版）

邯郸一企一策推进重点企业环保绩效创A
在去年5家企业环保绩效创A基础上，今年计划完成9家钢铁企业、3家焦化企业创A任务

12 月 7 日早上 6 时，张北坝
上的天还没亮，老胡就起了床。
推开房门，一股寒风扑面而来，
老胡不由得打了个寒颤。紧了紧
身上的棉袄，老胡快步向铡草机
走去。

老胡名叫胡进山，今年 61
岁，是张北县油篓沟镇马梁坡
村的一个普通农民。伴随着铡
草机的轰鸣声，老胡忙碌的一
天开始了。

“前些年是用铡刀，现在有
了铡草机，省时又省力。”老胡
边说边把青贮玉米秸秆、燕麦秸
秆塞入铡草机。

不一会儿，粉碎后的秸秆堆
成了“小山”，这座“小山”掺
上玉米面、胡麻饼，搅拌均匀，
就是牛羊的“早餐”了。在老胡
拌饲料时，家里的8头牛、10只
羊“哞哞”“咩咩”地叫个不

停，显然已经迫不及待了。
养殖业是马梁坡的传统产业

之一，在脱贫攻坚期间发挥了重
要作用。目前，全村肉牛存栏
300余头，羊存栏500余只。

很快，饲料弄好了，老胡提
着塑料桶开始给牛羊喂食。等牛
羊吃饱，老胡又清理了半个小时
的牛棚、羊圈，此时已经是早上
8时。

匆匆吃了几口老伴儿做的莜
面窝窝，老胡骑上电动三轮车又
要出发了。村民李东升家正在铺
地砖、做吊顶，他要去帮忙。

“今年庄稼收成好，东升挣了不
少钱，就盘算着把家里拾掇拾
掇，改善一下家里的环境。”老
胡笑着说。

要是在夏天，老胡可没这工
夫。养牛羊、种160亩地、帮人
打理花卉大棚……每天忙得像个

“陀螺”。
（下转第三版）

马梁坡的大忙人
河北日报记者 王峻峰

今年 2月，河北日报记者王峻峰来到张北县油篓沟镇马梁坡

村，担任驻村第一书记。他把在张北县日常工作和生活中的所见所

闻记录下来，通过一些生动的驻村小故事来反映乡村振兴火热实践

的大主题。 ——编 者
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▶12月7日，承德钒钛新材料有限公
司工作人员在梳理和分析高纯钒材料生
产情况。 河北日报通讯员 王 爽摄

“闻雪而动”河北积极应对降雪天气

习近平在越南媒体发表署名文章

通过治理和保护，白洋淀淀区水质已连续三年稳定保持在Ⅲ类。图为白洋淀风光。（本报资料片） 雄安新区宣传网信局供图

承德钒钛自主研发高纯钒材料技术水平国内领先

把合金中的“维生素”锻造成“单项冠军”
河北日报记者 贡宪云

新华社北京12月12日电 12 月 12 日，在赴河内对越南
进行国事访问之际，中共中央总书记、国家主席习近平在越南

《人民报》发表题为《构建具有战略意义的中越命运共同体 开
启携手迈向现代化的新篇章》的署名文章。文章全文如下：

构建具有战略意义的中越命运共同体
开启携手迈向现代化的新篇章

中共中央总书记、中华人民共和国主席 习近平

应越共中央总书记阮富仲和越南国家主席武文赏邀请，我
即将对越南社会主义共和国进行国事访问。这是我担任中共中央
总书记、中华人民共和国主席以来第三次踏上越南这片美丽的

土地，感到十分亲切，就像到亲戚和邻居家串门一样。
中越两国山水相连，文化相通，理想相同，命运与共。

毛泽东、胡志明等两党两国老一辈领导人怀着共同理想信念
相交相知，携手缔造了“同志加兄弟”的中越传统友谊。在追
求各自国家独立和民族解放事业进程中，我们团结一心、相互
支持。在社会主义建设事业中，我们互学互鉴、拓展合作，共
同书写了中越友好历史篇章。

今年是中越建立全面战略合作伙伴关系15周年。不管国际
风云如何变幻，中越两党两国共守和平安宁，共谋发展合作，
共创繁荣富强，走出一条共建人类命运共同体的阳光大道。

我们坚持以信相交。两党两国高层像走亲戚一样常来常
往。今年，我同阮富仲总书记密切互动，共同从战略高度和长
远角度擘画新时代中越关系蓝图，（下转第三版）
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河北日报讯（记者孙占稳、刘杰） 1092
名驻村工作组成员深入灾后恢复重建一线，

“串门结亲”解决群众急难愁盼；聚焦厂通
桥、安石路等协同发展重点工程建设，加快
推进北三县与通州区一体化高质量发展；在
加强物流行业协作、深化相关产业协同、打
造一流营商环境上精准发力，加快建设世界
现代商贸物流中心……在第二批主题教育
中，廊坊市扎实推进高质量发展 10 项重点
任务，用实实在在的发展成果检验主题教育
成效。

推进主题教育走深走实见行见效，廊
坊市牢牢把握高质量发展这个首要任务和
构建新发展格局这个战略任务，在坚持搞
好结合、抓实干事创业上下硬功夫。认真
落实省委部署要求，确定了加快灾后重
建、推动协同发展、狠抓“一号工程”、强
化项目建设、优化营商环境、加强生态环
保、推进乡村振兴、保障改善民生、维护
安全稳定、改进作风提升干部素质等 10 项
重点任务，努力以主题教育推动全市思想
大解放、能力大提升、作风大转变、工作
大落实。

廊坊市委坚持把加强党的创新理论武装
贯穿主题教育始终。9 月 19 日至 26 日，市
委举办主题教育读书班，市党政主要领导亲
自授课，并聘请中央和省委党校专家现场教
学。通过同步举办县 （市、区） 读书班，举
办市直单位领导班子成员读书班，抓实理论
中心组学习。市委常委会带头落实“第一议
题”制度，全市县处级以上领导班子均开展
了两次以上专题研讨交流。

突出重点，抓实调查研究。廊坊市全面
落实“深、实、细、准、效”要求，深刻审
视全市发展现状，聚焦全市发展所需、改革
所急、基层所盼，确定 12 个方面、61 个选
题方向，推动市县领导干部调查研究走深
走实。廊坊市四套班子和县处级单位确定
调研课题890余个，聚焦协同发展、推进高
质量发展、提升民生保障水平、优化营商
环境、全面从严治党等9个方面，通过“解
剖一个问题”推动“解决一类问题”，努力
把调研成果转化成破解难题的思路办法和政
策举措。

廊坊市坚持问题导向，边学习边对照、
边检视边整改，解决真问题、真解决问题。
市四套班子先后征求意见建议 5000 余条，
通过梳理分析，（下转第二版）
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